A modo de presentación

Problemáticas y perspectivas de abordaje frente a la diversidad de contextos urbanos y dinámicas migratorias en América del Sur

MARTÍN SEVAL, MARIELA DEMARCHI, GUSTAVO PERETTI, MARÍA LAURA VISINTINI

Las problemáticas asociadas a la distribución de la población en el territorio se posicionan entre las principales preocupaciones de la Geografía. En este sentido, las desigualdades territoriales en América del Sur se expresan en la conformación de sistemas urbanos jerarquizados y centralizados con una fuerte impronta en su forma, que en ocasiones opaca la diversidad de contextos urbanos en los que vive gran parte de la población. Estas características imprimen ciertas particularidades a los procesos migratorios, generando movimientos de población intraurbanos e interurbanos, tanto permanentes como temporales. Por lo que, la necesidad de visibilizar las características de estos contextos urbanos y las dinámicas migratorias asociadas ha significado la emergencia de diferentes perspectivas de abordaje cuantitativas y/o cualitativas para reconocer, revalorizar y resignificar las dimensiones económicas, culturales e institucionales de los territorios.

El número 8 de *Revista Locale* recupera estos debates para dar continuidad al diálogo con sus lectores. Estos se organizan en dos grandes núcleos temáticos, que no pretenden presentarse como compartimentos estancos sino como núcleos con fuertes interrelaciones entre sí. El primer núcleo temático recupera aportes sobre diferentes contextos urbanos, se trata de tres artículos que abordan problemáticas en ciudades medias y pequeñas con diferente grado de influencia frente al contexto metropolitano nacional. El segundo núcleo temático recupera aportes sobre las dinámicas migratorias, se trata de dos artículos que abordan la perspectiva migrante en la educación y las transformaciones pospandemia del turismo. Ambos núcleos recuperan aportes de Argentina, Brasil y Chile, por lo que pretenden entrar en diálogo con problemáticas y perspectivas de abordaje sobre las desigualdades territoriales en América del Sur.



El primer núcleo temático inicia con el artículo Cambios en la estratificación social en áreas residencial de la ciudad de Tandil. Buenos Aires (1901– 2010), de Andrea Evangelina Fleitas y Santiago Linares. En el mismo se aborda la realidad de una ciudad media en el centro de la provincia de Buenos Aires (Argentina), aportando una metodología de clasificación de estratos sociales a partir de una revisión teórica profunda. La aplicación de esta metodología permite la elaboración de cartografía y el posterior análisis de los cambios en las composiciones de las estructuras sociales de las diferentes áreas residenciales de la ciudad de Tandil. El análisis del período 1991-2010 reconoce desplazamientos intraurbanos de la población que, no se limitan a movilidades territoriales, involucran movilidades sociales entre estratos donde la ocupación se relaciona con transformaciones socioeconómicas profundas.

A continuación, el artículo *Dinámica demográfica y expansión urbana*. El caso de la localidad santafesina de Franck, período 1991–2010, de Gianni Cervetti, considera los desplazamientos intra e interurbanos de la población en el caso de una pequeña ciudad inserta en un contexto metropolitano. El artículo analiza el crecimiento poblacional y la expansión de la mancha urbana de Franck, una ciudad pequeña del centro de la provincia de Santa Fe (Argentina). El crecimiento demográfico y físico de Franck, en el período 1991–2010, es explicado por el autor por la valoración positiva de la calidad de vida, la oferta laboral y los servicios que ofrece la ciudad, frente a las problemáticas de la fuerte concentración de la población que experimenta el área metropolitana de Santa Fe en la cual se inserta.

Cerrando el primer núcleo temático, el artículo Burocracias institucionais na titulação de quilombos no estado do Rio de Janeiro. O caso do quilombo Campinho da Independência, Paraty, de Jairo Pimentel Brandão y Maria Socorro Bezerra de Lima, incorpora una perspectiva institucionalista para analizar la situación de los quilombos en una de las regiones urbanas más importantes de América Latina. La institucionalización de estas poblaciones, descendientes de esclavos, se enmarca en los derechos reconocidos por la Constitución Federal brasileña de 1988 para la democratización del acceso a la tierra tanto en asentamientos urbanos como rurales. En este sentido, el artículo centra su análisis en el quilombo de Campinho da Independência, localizado a las afuera de una pequeña ciudad del entorno rural del corredor metropolitano

San Pablo–Río de Janeiro (Brasil). Este fue el primer caso, en el Estado de Río de Janeiro, que ha logrado su institucionalización y acceso a la tierra, clave para la reproducción de sus tradiciones y su cultura. La situación de los quilombos, expresión de las migraciones de esclavos durante la época colonial, observa vínculos importantes con los debates del siguiente núcleo temático.

El segundo núcleo temático, que da continuidad a la perspectiva cultural para abordar las dinámicas migratorias en América del Sur, inicia con el artículo Geografía de la interculturalidad crítica en la educación. Un análisis conceptual desde un enfoque migrante en Chile, desde el año 2010 al 2023, de Jesús Martín Cea. El artículo profundiza conceptualmente en las relaciones existentes entre migración norte-sur, interculturalidad crítica y política educativa en Chile, a través de una metodología que busca problematizar el dinamismo existente entre agentes, territorialidad física y territorialidad abstracta. La aplicación de esta metodología, centrada en una técnica de análisis histórico, permite dar cuenta de los grados de desigualdad en el acceso educativo de los diversos grupos migrantes y nacionales, a partir de los factores que la configuran. El artículo pretende visibilizar la lógica separatista, eurocéntrica y homogeneizante en el funcionamiento de políticas de Estado en torno a esta temática.

La perspectiva cultural toma relevancia al cierre de este núcleo temático con el artículo El turismo rural como potencial en el sur de la provincia de Santa Fe (Argentina), de Elian G. Babini. El mismo aborda la relación entre territorio y turismo a partir de prácticas de turismo rural en el sur de la provincia de Santa Fe (Argentina), las que revalorizan la identidad cultural, las costumbres y las tradiciones de este territorio. Frente a las transformaciones que el espacio rural del sur santafesino atraviesa desde fines del siglo XX, los usos turísticos toman relevancia en el contexto de la pandemia por COVID-19. El turismo de cercanía se posicionó como estrategia de desarrollo de pequeñas ciudades para atraer a un flujo migratorio específico, habitantes de las grandes ciudades que buscan visitar lugares distintos a su contexto habitual, alejarse del hacinamiento urbano y acercarse a la naturaleza. En este sentido, en el artículo se realiza un relevamiento de los establecimientos rurales del sur de la provincia de Santa Fe, profundizando en dos casos específicos, que incorporan usos turísticos a sus actividades productivas tradicionales.

Finalmente, una serie de resúmenes de tres tesinas de Licenciatura en Geografía, pertenecientes a nuestra casa de estudios, abordan los temas de este número a partir de diferentes estudios de caso en el entorno metropolitano santafesino. En primer lugar, el resumen de Micaela Brasca, titulado Territorios indígenas. Proceso de territorialización mocoví en Campo San José (Santa Fe) a través de las formas de participación de las mujeres. En segundo lugar, el resumen de Lumila Milagros Calvi, titulado Los Terrain Vague en la ciudad de Santa Fe. Un estudio de la fragmentación urbana desde la Geografía de la Percepción y del Ordenamiento Territorial. Por último, el resumen de Alan Francis Wilkinson, titulado Espacio público y accesibilidad. Análisis de las prácticas peatonales de personas con movilidad reducida en el área central de la ciudad de Santa Fe. Estas tesinas permiten reconocer, revalorizar y resignificar la diversidad propia de los espacios urbanos, se trata de diferentes grupos sociales, percepciones y accesibilidades que se expresan en la voz de los habitantes de la ciudad frente a problemáticas específicas que aún se presentan como deudas para la política pública en el contexto metropolitano santafesino.

Los artículos originales y los resúmenes de las tres tesinas que componen este número observan continuidad con los debates abordados en números anteriores de la revista y plantean estudios novedosos que amplían el abordaje de casos en diferentes países de América del Sur. En este sentido, expresan líneas de investigación y problematizaciones teóricas y empíricas compartidas en esta región del mundo. Esta perspectiva de abordaje desde una dimensión americana más amplia significa para revista Locale un gran desafío que no podría lograrse sin el aporte de diferentes personas e instituciones. Es por ello por lo que queremos agradecer a quienes con su colaboración permanente hacen posible esta publicación, especialmente al consejo diario del personal de la Secretaría de Investigación de la Facultad de Humanidades y Ciencias y del Centro de Publicaciones de la Universidad Nacional del Litoral y a quienes han confiado en nuestra revista para publicar sus artículos, a quienes han acreditado la calidad de estos con sus evaluaciones y a quienes han participado con diferentes tipos de publicaciones para enriquecer el debate académico.